

PREDICATION DU DIMANCHE 11/03/2018

Rencontres avec Jésus-Christ: La visite du Temple & la rencontre avec Nicodème

Jean 2: 13 à Jean 3:21

SECONDE RENCONTRE

Récit d'une opposition, de deux types de réaction.

La visite du Temple à la veille de la Pâques et la rencontre avec Nicodème

Dans l'évangile la chronologie des faits et gestes de Jésus n'est pas fortuite et leur juxtaposition est aussi faite dans un but pédagogique. Dans le texte qui nous occupe ce matin il y a beaucoup de choses que l'on survole souvent trop vite, considérant que l'on les a déjà lues à maintes reprises...

Voyons le contexte. Nous sommes à la veille de la Pâques, en plein préparatif. Des juifs de toutes les contrées alentours vont venir à Jérusalem pour accomplir leurs devoirs religieux. Comme dans leur culte des sacrifices d'animaux étaient nécessaires, il y avait donc de nombreux vendeurs de bestiaux dans le parvis du temple pour fournir les bêtes pour les sacrifices. Par ailleurs c'était l'occasion aussi de payer au temple ce qui était due pour les hommes adultes et cette taxe devait être payée en monnaie du temple d'où la présence de changeurs.

Ces vendeurs et ces changeurs, qui devaient être des lévites, étaient donc sensés être là au service de leur congénères mais il se trouve que cette fête constituait aussi une occasion rêvée pour faire des affaires. Les juifs venant de loin ne voyageaient pas avec leurs bêtes ni du reste avec de la monnaie du temple... donc les vendeurs et les changeurs faisaient monter les prix! **On peut donc considérer qu'au lieu d'accomplir un service pour Dieu, les vendeurs de bestiaux comme les changeurs se servaient de cette fête à leur profit. Au lieu de servir Dieu, ils se servaient de Dieu pour leur propre affaires.**

Et nous comprenons d'autant mieux que Christ, le vrai Temple, s'insurge contre cet état de fait, Lui qui est venu pour servir et non pour être servi. Et donc Il renverse tout et chasse vendeurs, changeurs et bestiaux! En cela Il accomplissait la Parole

voir v.17: "[car le zèle de ta maison me dévore](#)" Ps 69 : 10

Il est scandalisé par ces faits! De leur côté les Juifs (chef du temple, était scandalisé par l'action de Jésus qui perturbait l'organisation en place qui rapportait au temple!

Et, la foule qui est présente et qui assiste à cette réaction de Jésus qui agit avec une grande autorité, et qui subissait aussi ces outrages dans la mesure où ces vendeurs et ces changeurs profitaient d'eux en faisant monter les prix est ravie de la réaction de Jésus. En fait Christ osait faire ce qu'elle aurait aimé faire: se faire justice. Ce que faisait Jésus, elle l'approuvait par motif d'intérêt. A la vue de ceci, dans ce contexte et pour ces raisons "plusieurs crurent en Lui" mais c'était superficiel et par motif d'intérêt.

Nous pouvons rapprocher ce type de foi à celle des terrains rocailleux et épineux de la parabole des terrains. Parabole dans laquelle plusieurs terrains illustrent des personnes dans diverses situations mais dont l'intérêt pour la parole n'est que passer superficiel car leur motivation profonde est ailleurs, matérielle, égoïste. Elle n'a d'intérêt que si elle peut leur rapporter quelque chose de concret, palpable. Dans un sens c'est aussi le type de "foi" de l'"évangile de la prospérité". Mais ce n'est pas la foi!

[" Or la foi est une ferme assurance des choses qu'on espère, une démonstration de celles que l'on ne voit pas"](#) He 11:1.

Marcher par la foi est à l'opposé de marcher par la vue et les sentiments.
C'est pourquoi il est écrit que le Seigneur ne se fiait point à eux.

Plus tard nous voyons dans l'écriture que la même foule qui voulait le faire roi criera "crucifie"! C'est le type même des réactions de foule! Une foule est comme un troupeau de mouton ... elle suit sans réfléchir, par émotion et intérêt, elle se fie à ce qu'elle voit et ressent. **Cela ce n'est pas la foi!**

Mais... le texte se poursuit par ce petit mot que Robert aime bien et moi aussi: **MAIS**.
Mais à l'opposé de cette foule il y a un homme! C'est là tout l'art de l'Écriture, cette juxtaposition de faits totalement opposés.

Cet homme, l'Écriture en donne des détails, ce n'est pas tout à fait n'importe qui:

- il est Pharisien: c'est-à-dire quelqu'un scrupuleux par rapport à l'Écriture
- c'est un chef des Juifs autrement dit un membre du sanhédrin, un docteur de la Loi.

Lui, ne s'approche pas de Jésus dans le tumulte de la foule. Il a assisté à la cène précédente, il était parmi les chefs du temple, il a entendu la question des responsables du Temple, appelés, dans le texte les Juifs, il a entendu la réponse du Seigneur. Il est perplexe car cet homme, Jésus, a visiblement quelque chose de plus.

Ce n'est pas possible qu'il puisse faire ce qu'il fait sans une autorité supérieure. Il veut en avoir le cœur net, face à face pour ne pas être pollué par la polémique potentielle.

Alors il va vers Jésus seul, de nuit. Il ne veut ni être reconnu, ni être suivi!

C'est un peu comme pour avoir un moment d'intimité avec Dieu... "il ferme la porte de sa chambre", il se retire de son contexte et de son rang et il va aborder Jésus en se plaçant délibérément en inférieur, lui le chef du peuple, le docteur de la loi. Il appelle Jésus "Rabbi" c'est-à-dire "Maître" et il reconnaît que cette autorité que Jésus manifeste vient de Dieu, d'en Haut. Mais il n'a pas encore reconnu Christ comme le "Messie". Il a des doutes, et comme il est scrupuleux il veut être sûr. Dans un sens il ressemble à ces Juifs de Bérée qui vérifiaient chaque jour ce que leur annonçait Paul dans les Écritures. C'est aussi à cela que l'on voit que Nicodème cherche, lui, vraiment la vérité et Jésus le sait, lui qui a dit qu'il se laisserait trouver par ceux qui Le cherchent.

[Jérémie 29: 13: "Vous me cherchez et vous me trouverez"](#)

Nous pouvons donc être étonné de la réponse de Jésus qui, dans sa réponse entre tout à la fois dans le vif du sujet mais en étant vraiment énigmatique.

Que lui dit Jésus à cet homme qui connaît les écritures:

["si un homme ne naît de nouveau, il ne peut voir le royaume de Dieu!"](#)

C'est quand même surprenant pour ce docteur de la Loi pour qui, l'entrée dans le royaume de Dieu, est conditionnée par l'observance de la Loi.

Nicodème ne comprend pas ce langage déroutant, il n'est pas habitué à ce langage.

Mais Nicodème connaît les Écritures comme Saul de Tarse qui devenu Paul dira que c'est par ignorance qu'il agissait contre l'Église de Dieu.

Et Jésus, qui sait que cet homme cherche la vérité, ne le repousse pas bien au contraire. Il va en fait lui dire que la Loi constitue un pédagogue pour l'amener à la Foi!

[Ga. 3: 24: "La loi a été un pédagogue pour nous conduire à Christ, afin que nous soyons justifiés par la foi."](#)

C'est ce que Jésus lui explique en lui disant qu'il faut naître d'eau et d'Esprit. Nicodème sait ce que représente l'eau dans la Parole de Dieu. Et Christ le place en face de la réalité spirituelle en Lui disant "ce qui est chair est chair et ce qui est Esprit est Esprit".

Jésus lui dit ainsi que la chair ne peut hériter du royaume de Dieu et que onc ce n'est pas par la loi que l'on peut parvenir à ce royaume.

Cette fois Nicodème a compris la réalité spirituelle mais il est confronté à un autre problème: Comment naître d'eau et d'Esprit.

Jésus note l'ignorance du docteur de la Loi et le lui fait remarquer; cependant Il ne le repousse pas bien au contraire.

Et le Seigneur va lui révéler le seul chemin. Jésus va d'abord se présenter comme Dieu, "le Fils de l'homme qui était dans le ciel et qui est descendu et qui est dans le ciel". Il était important que Nicodème, reconnaissait que Dieu était avec Jésus, aille plus loin et reconnaisse Jésus comme le Messie. C'est pourquoi Il commence par déclarer qu'Il est Celui qui était dans le ciel qui en est descendu mais qui est dans le ciel. "Personne n'est monté au ciel, si ce n'est Celui qui est descendu du ciel, le Fils de l'homme qui **est** dans le ciel" Jn 3:v14 Si le Fils de l'homme est à la fois Celui qui est descendu du ciel et Celui qui est dans le ciel c'est donc qu'Il est Dieu! C'est important que Nicodème croit que Jésus est Dieu, à cause de la suite.

Jésus a dit: ["Si vous ne croyez ce que je suis vous ne verrez pas le royaume de Dieu"](#).

Jésus va lui dévoiler la solution de Dieu au péché de l'homme. Il ne s'arrête pas au seul salut de Nicodème mais comme Nicodème est docteur de la loi et chef des juifs, Il veut en faire un disciple. C'est pourquoi Christ va prendre une autre image, tirée de l'ancien testament, les Ecritures de l'époque. Cette image est celle du salut du peuple qui avait péché dans le désert. Quel était ce péché; le peuple avait murmuré contre Moïse et contre Dieu et voulait les rejeter. Autrement dit Jésus prend un exemple qui est exactement identique au sien. Les chefs religieux rejetaient Christ et murmuraient contre Lui et voulaient Le lapider, Le faire mourir. Et donc Christ va lui révéler la nécessité de Sa mort pour le salut du peuple, pour qu'il naisse de nouveau! En effet en se comparant au serpent d'airains Christ en donne la signification profonde à Nicodème: Lui, Dieu fait homme, qui n'a pas connu le péché, se fait péché, condamné sur la croix. Et Il lui dit que, comme les israélites pécheurs mordus par le serpent, le péché, qui devaient regarder le serpent d'airain avec foi pour être sauvés de la morsure du serpent et donc du péché, les pécheurs devront regarder, avec foi, au Fils de l'homme crucifié sur la croix, c'est-à-dire assumant le jugement de Dieu sur le Péché, pour être sauvé du péché c'est-à-dire de la morsure du serpent ancien, et être rendu capable d'entrer dans le royaume de Dieu. Jésus lui révèle donc ce que Paul, sous l'inspiration de l'Esprit, écrira plus tard aux Corinthiens:

[1 Co. 5:11: "Celui qui n'a pas connu le péché, il l'a fait devenir péché pour nous, afin que nous devenions en Lui justice de Dieu."](#)

Ainsi par cette image, Jésus lui annonce le chemin, le seul chemin en lui annonçant par avance la croix et la nécessité de la croix:

[1 Co. 1: 23 : "Nous, nous prêchons Christ crucifié, scandale pour les Juifs et folie pour les païens"](#).

C'est une leçon d'évangélisation que le Seigneur donne là en quelques mots. Christ, en lui rappelant l'épisode de l'Exode n'a pas craint de lui rappeler qu'il était pécheur perdu et qu'il devait le reconnaître, et passer par le seul chemin que Dieu agrée: Christ.

" Je suis le Chemin, la Vérité et la Vie, nul ne vient au Père que par Moi"

et:

Ac 4:12: "Il n'y a de salut en aucun autre, car il n'y a sous le ciel aucun autre nom qui aie été donné parmi les hommes par lequel nous devons être sauvé."

Et cette prédication, complète, sans compromis, et dans l'intimité, avec pour seuls témoins quelques disciples du Seigneur qui prenaient une leçon d'évangélisation, A eu son effet dans le cœur de Nicodème. Nous retrouverons en effet Nicodème avec Joseph d'Arimatee, tous deux disciple de Christ, pour mettre le corps de Christ dans le tombeau. Remarquons que ces hommes n'ont pas craint de se souiller en touchant un mort et donc de ne pas être en état de célébrer la paque juive alors qu'ils étaient des chefs du peuple. Ils ont cru et ont pris position.

Quant à la leçon prise par les disciple, reporter vous à la prédication de Pierre à la pentecôte: Pierre établit :

- le fait que Christ st l'envoyé de Dieu
- le péché du peuple qui a rejeté Christ et qui l'a crucifié,
- ensuite la victoire de Christ sur la mort
- résultat ils eurent le cœur vivement touché
- ils se sont repentis et ont été baptisés et ont reçu l'Esprit promis

Autrement dis ils se sont convertis et sont nés d'eau et d'Esprit.

C'est ceci l'Evangile de Christ, la bonne nouvelle de Dieu.

Dieu, réconciliant, en LUI, le monde avec Lui-même